

De toda la República

El cortesismo sigue haciendo propaganda con dineros del Estado

Es bueno que se haga saber, por medio de TRABAJO que el cortesismo continua haciendo su campaña electoral con dineros del Estado, que son dineros arrancados al pueblo contribuye.

Una prueba es ésta hace más o menos 22 días que trasladaron de Puntarenas a aquí el pintor Oscar Calderón, para que se dedicase a la propaganda del cortesismo en Cinco Esquinas. Este sujeto,—que así traeña a su clase al alquilarse como lince del verdugo de

la clase obrera,—devenga 7 colones diarios como empleado de Fomento. Ha vivido en Cinco Esquinas, pero ahora lleva muchos meses de permanencia en Puntarenas, con el puesto de Jefe de Pintores. Sus jefes los han trasladado de nuevo a este pueblo, ahora que se acercan las elecciones, ganando su sueldo completo para que esté dedicado, como en efecto lo está, a hacerle propaganda al león con los humildes y el coraje con los segadores.

Correspondiente

DE RIO JIMENEZ, LINEA VIEJA DE COMO EL PATRON ABUNDIO SECO EXPLORA A LOS TRABAJADORES

En este concreto es el siguiente: Tiene Seco en proceso de siembra 200 hectáreas de bananero. Gobernó del privilegio de \$ 33.35 que la Compañía adelanta por cada hectárea de siembra.

En el mes de abril, Abundio Seco empleó al rededor de 25 trabajadores para dedicarles a la apertura de ranuras y ampliación de cañadas.

Ofreció personalmente, y por el sistema de contratos por metro lineal, pagar a esos trabajadores en diferentes secciones de trabajo las sumas de 80 y 45 céntimos el metro lineal, cumpliendo de antemano sus dimensiones.

Los trabajadores cumplieron su compromiso bajo la inspección inmediata del mandador y entregaron su obra de tal modo debidamente medidas. A la hora de pagar, Abundio Seco se dio cuenta de que no tenía el valor total de las zanjas, en lo que no había pensado cuando contrató. Ante la situación, Abundio Seco decidió pagar a sus peones a como se le antojó y así lo hizo desde 27.12 céntimos hasta 20 céntimos por metro lineal. Quiere decir que estuvo a los peones en una proporción del 25 por ciento y sobre un total englobado y aproximado de 400 MIL QUINIENTOS COLONES.

A la justa protesta de los trabajadores contestó con la mayor firmeza que habían ganado mu-

chos platos y que el que no estaba dentro podía retenerse de la finca.

Estos trabajadores son en su mayoría gente que vive independientemente en sus ranchos particulares fuera del área del latifundio de Seco y que siguen su fuerza de trabajo a los que los necesitan, en el sector de Rio Jiménez.

Abundio Seco no está en una situación económica boyante, pero no tiene escrupulo alguno en salir a flote aunque sea humiliando a los trabajadores que son los que le dan los que no tienen influencia alguna con las autoridades.

Este flagelo no cumple las nomenclaturas que lo han visto pasadas por el Inspector General Sanitario del norte Atlántico para que mareas de campamentos y medicinas a los trabajadores.

Todos estos hechos deben convenir cada día más a los trabajadores que el Gobierno es un servicio de la gente que tiene platas. Las autoridades no son puestas para que se cumpla la justicia, sino para velar por los intereses de los patrones. En Rio Jiménez, el Jefe Patrón Julio Encalada no hace nada por los trabajadores, dispone de un refuerzo permanente de policía para cada una más sobre ellos. Los patrones pueden burlar las leyes cumulando veces sueltas, pues las leyes no son para ellos sino para los asalariados.

Los ultrajes y robos de los Nuevos y demás finqueros son posibles por que estamos desarmados. Si nuestras fuerzas estuvieran uniformadas dentro de un sindicato, esto no ocurriría. A organizarnos, compañeros, si no queremos continuar siendo menos que perros para nuestros patrones.

Correspondiente

DE TURRIALBA

En la Hacienda "Aragón" de Niehau, roban al trabajador

En la hacienda "Aragón", de Guillermo Niehaus, los robos desdramatizan parte de su salario de hambre a los trabajadores. En esta finca, como en todas las demás de esta región, se roba al trabajador el 3 por ciento de su sueldo nominal, para pagar el servicio de hospital. Por lo que dicen por el propio consejo burgues, es deber de los finqueros pagar la hospitalización de sus trabajadores. Pero esa ley no se cumple y el hospital tiene que ser sustentado por los propios trabajadores. Pues bien, el maestro Niehaus, extremista su tajaderismo, ha llegado al extremo de cobrar la cuota completa, como si fueran trabajador durante todo la semana, a compañeros que por enfermedad u otra causa ape-

ran trabajaron solo tres días durante la semana.

Edén Niehaus son los patrones más canallas que hay por aquí. En la oficina donde pagan han puesto un rótulo, en el que se prohíbe a los peones formar parte de sindicatos o de asociaciones obreras; y se amenaza con perder el trabajo a quien quiera se acerque al sitio donde se reúnen esos sindicatos o asociaciones.

Los ultrajes y robos de los Niehaus y demás finqueros son posibles por que estamos desarmados.

Si nuestras fuerzas estuvieran uniformadas dentro de un sindicato, esto no ocurriría. A organizarnos,

compañeros, si no queremos continuar siendo menos que perros para nuestros patrones.

Correspondiente

Trato bárbaro y despótico que ejercen los contratistas Jiménez en la construcción de la carretera Turrialba-Juan Viñas

Esta información va a través del proletariado del país, a través de nuestro periódico TRABAJO. El trato bárbaro y despótico que ejercen contra los trabajadores los contratistas Jiménez, es la más triste Turiabla. Juan Viñas.

El personal de esta carretera constablemente lo están veniendo por parte los contratistas Jiménez siempre querer tener "hombres frescos". Para conseguir su gancho en ese trabajo, hay que presentar muchas recomendaciones de "grandes señores". De eso se necesita para poder ganar. Si amargo "privilegio" de obtenerlo, si pico y pala, bajo en suerte victoria de los numerosos mandados. La jornada "normal" de trabajo es de diez horas. Pero en realidad, es de 15, pues los peones tienen que estar a las 5 y media en el cortaf y por correspondencia, están obligados a levantarse a las 5 y media la mitad, la mitad y regresan a la noche a pie; muy rara vez los traen en camión. A él no puede pagar un momento ni a tomar agua. Esta carretera parece un campo de "tra bajo forzado" en el cual el grito y los improperios son constantes en la boca de los jefes. Ya

esta noche correspondiente de La Prensa Libre" se animó hace algunas días a publicar en Diario de C.R. una tímida protesta contra los contratistas Jiménez y su servidumbre de capatazos soberbios. No se retuvo ni se reprochó. Se vengaron de Rojas tirando a la calle a su hijo nudo que trabajaba en la obra.

Hay que ver el sombrío cada día de todos los trabajadores en la carretera. Parecen difuntos con permiso. Ya entre esos tristes padres se ha popular la siguiente frase: "¿Dónde trabajan ALLÍ EN EL MATADERO". responden

Correspondiente

El CORTESISMO, AMPARADO A LAS SOMBRA DE LA NOCHE, COLOCA VIVAS AL TIRANO TINOQUISTA EN TODAS PARTES, CON DISGUSTO DE LOS VECINOS

La policía envió una circular a los diferentes partidos, poniendo tal proceder, y el comandante Carballo la cumplió en la siguiente forma:

Alajuela, 27 de mayo de 1933.
Sr. Comandante de Pán.

Gilberto Pumagui.

P.D.

He recibido una circular de la

de la carretera la circular No. 12 dirigida al Jefe de Acción 1-III que de Obreros y Campesinos que me permite contestar en nombre de nuestro partido y en la forma siguiente:

Es innecesaria para nosotros la advertencia de que la policía tiene instrucciones de impedir la realización de vivas DUDANTE LA SOCIEDAD y sin el consentimiento de los inquilinos o propietarios, por la razón sencilla de que no disponemos de dinero para votarlos en vivas indicados mencionados. Eso dice lo pongo a

usted, porque no tienen la menor relación con los inquilinos.

Nosotros no podríamos poner en casa de cualquier propietario el voto de nuestro Partido, porque ese honor sólo corresponde a ciertas casas de ciertas condiciones morales y constitucionales que ustedes conocen y que los otros partidos interpretan a considerar inaceptables por mirar en la política nada más que un negocio.

Así es que puede usted descubrirnos que no somos imbéciles para engañarnos nosotros mismos solamente vivir a donde no hay compatriotas de lucha y soy por el contrario más complacientes en comunicar que bajo la sombra de mucha vivas del ex comandante tiniquista se arropan évidentemente los dueños, proletarios que fueron obligados por las circunstancias a vivir en cierta soledad en su verdadero enemigo del régimen capitalista.

Atentamente

Luis Carballo

DE GERMANIA, LINEA VIEJA

Buenos recibido una carta de un día entre las fincas la Compañía y ahora aparece el turco Kina tirando tiros en ese sector sin respetar las vidas de los trabajadores, ha llegado al extremo de pisar a la orilla de la cocina y dejando sin sus interiores en donde hacer sus necesidades.

El dire que quiero denunciar todo esa cosa en potencia, lo cual no le da mucho gusto.

Algunos vecinos de La Germania presentaron un escrito al Gobernante

Más en Serio que en Broma

Las arduas labores de los laboriosos Rotarios: después de rudo batallar, resuelven declarar flor nacional la guardia morada

¡Qué ejemplo de laboriosidad nos acaban de dar los rotarios! Estos sí que no se parecen a esos vagabundos comunistas que dice el doctorito Peña Chavarria! Cada vez que se reúnen es para dar a luz, después de mucho bregar y comer, algún gracioso ratoncillo que va a llenar de asombro al público con sus movimientos vivos.

¡Cómo saldrán de sidores y moltudos de esa sesión del miércoles pasado en la que, entre otras cosas sumamente trascendentales, declararon flor nacional a la guardia morada! ¡Qué ejemplo de esfuerzo y de trabajo! ¡Qué lección para esos vagabundos comunistas! Si de esta vez se cumple para ellos lo que prometieron, no hacemos algo por echar por la senda de la laboriosidad, habrá que declararnos gente sin redención.

Vamos a reconstruir la edificante escena en que los rotarios declararon flor nacional la guardia morada, a fin de que el lector que no lee DIARIO DE COSTA RICA, se dé una idea de lo que se saca de la nada un monunentito como ese.

En la sesión estaban presentes: Neto Quirós, el presidente de la Cruz Roja, vice consul de Panamá y el prototipo del rotario Montero. ¿A cuál de los Montero se refiere la crónica? Será a Fausto Coto Montero, la cristalización viviente del self-made man que comienza como Lafitte el de la lectura del Lector Costarricense, juntando un alfiler, que hace mérito para sentarse en el sillón del Ministerio de Educación que le ha ofrecido León Cortés y que acabará con un entierro en el que se pronunciarán discursos que recordarán los que se dijeron en el entierro de Pacheco, el del inmenso talento? ¡O será el profesor Nicolás Montero, aquél que está encantado de ser rotario, porque esto le da la oportunidad de tratar de vos o de tu al Ministro de Estados Unidos y dar gosepicitos familiares en la espalda a los diplomáticos que coen en el Rotary Club? Allí estaba el doctorito Peña, cuya sonrosada figura de hombre puro, nos recuerda aquellas no nitidas sonrosadas estampas que le daban a uno en la Primera Comisión: sobre un fondo rosado, se destaca la figura de Jesús envuelto en un manto rosado y con un cáliz en la mano, mientras un jovencito de sonrosadas mejillas, parecido al doctorito Peña Chavarria, vestido de negro, un lazo blanco en el brazo derecho y la candelita de cera en una mano, bajaba del altar tragando con disimulo la hostia consagrada. Este doctorito Peña será el futuro Ministro de Salubridad, así como Coto Montero el de Educación Pública, si es que a Claudio Cortés no se le antoja esa Secretaría (la de Educación). Allí estaba también don Andrés Venegas, aquél que en otra hora fuera víctima de

los tinoquistas y hoy tan pepe con ellos. Virgilio Cañas era uno de los asistentes, Virgilio Calvo el que uno creía dueño de una inteligencia de esas que defienden al individuo de caer en el rotarismo. ¿Por qué no asistiría don Julio Acosta, antes tan axiado concurrente de esas sesiones? ¿Sería por no encontrarse con Licho y con Venegas?

Y como un astro que aparece periódicamente en las sesiones del club rotario de Costa Rica —según las palabras del doctorito Peña Chavarria— Modesto Martínez, el héroe tan querido de la United, el costarricense que iba a la vanguardia de los que hicieron la campaña de prensa en 1928-29 a la Compañía Bananera para que pasara sus contratos. Los maestros costarricenses le premiaron su "patriotismo" dándole una medalla por su campaña, una medalla de oro en que iban grabados unos chayotes, unos quelites y una colmena, porque con cositas como esas devió Modesto Martínez la atención pública, del problema de los contratos bananeros de aquella época. La United agradeció permitir a Modesto Martínez hacer colecciones valiosas de orquídeas y visitar la Exposición Floral de Miami de donde acaba de llegar. Cuando una persona sirve a una compañía poderosa, como sirve Modesto Martínez a la United, puede darse el lujo de asistir a Exposiciones Florales en Miami.

Antes de llegar a lo de la declaración de la Flor Nacional, llevaron a cabo los rotarios otras no menores ruidas empresas: se leyó una carta del Gobernador del Distrito Rotario en que da instrucciones sobre la próxima conferencia en San Salvador, a la cual asistirán como representantes del rotarismo costarricense, Virgilio Calvo y Molloy. Les recuerdan que deben llevar cuatro libras de tierra tica para revolverla con la que llevarán los rotarios de los otros países centroamericanos, destinada a ser regada en torno del árbol de la fraternidad centroamericana. Nosotros nos preguntamos, ¿cómo irán a llevar esa tierra? ¿En una cinta muy mona adhoc? ¿Y de dónde irán a sacar la tierra? Que tengan cuidado de no sacarla de terrenos pertenecientes a la United que ya abarcán más de dos terceras partes del territorio costarricense. Seguramente que los rotarios harán alguna ceremonia impresionante. Sugirimos que Modesto Martínez, uno de los ayudantes más conspicuos de los entreguistas del territorio costarricense a la United, repita aquella conmovedora frase que por ahí de 1929 escribiría en uno de los artículos con que ayudaba a la rapaz compañía bananera a apoderarse del suelo de su "querida patria". Esta frase decía así:

"La tierra de Costa Rica es tierra negra, suelta, que despidé aromas como todas las cosas sanas y buenas de la naturaleza. Cuando yo regrese al extranjero voy a llevar en una caja hecha con nuestras maderas precios un poco de esta tierra. Y dire que es la tierra que cubre el mar azul de los cielos y que la riega el agua generosa, etc."

Ya nos parece ver las fotografías que se publicaron en los diarios a propósito de la plantación del árbol de la paz centroamericano. Todos los delegados rotarios inclinados hacia la madre tierra en actitudes bucólicas: dos sostienen el árbol, tres con sendas palas hacen además de excavar el suelo mientras otros sacan de las cajitas las consabidas cuatro libras de tierra y las riegan en torno de las raíces. Todos sonrientes. La banda toca, un orador puro en lo alto de una tribuna... y en el fondo de la dramática escena se perfilan las siluetas de Ubico, Somozas y Martínez rodeados de ametralladoras... ¡Como el arbusto de la paz centroamericana de los rotarios no vaya a ser la misma suerte de la paloma de la paz de la Sociedad de las Naciones, a la que acabamos de ver caricatureada con máscara contra los gases asfixiantes y la ramita de olivo bajo una ala a la sombra de una ametralladora de pecho con que el nimalista ha creído conveniente armarse!

Luego vino lo de la flor nacional, iniciativa de una señora Sutherland, que debe ser una de esas señoras ricas que si no se dedican a pastorear perros, se dedican a hacer colección de orquídeas. Esta señora estaba muy dolida de que Costa Rica no tuviera su flor nacional y entonces los rotarios se empeñaron en darle gusto. Y así estuvo la flor nacional costarricense, una sonrosada flor de la paz que no hay ley de la república que obligue al Ferrocarril al Pacífico a pagar la indemnización, proveniente del incendio causado por el ferrocarril en febrero pasado. Todos los rotarios se dieron cuenta de que el expreso del tren por un tren violento de la máquina, que lo arrugó sobre un puente, rompiéndole la rama encima, y produciéndole más tarde la muerte. Como su familia hizo gastos tratando de sacar la muerte al negocio para pagar una servidumbre, y el modo de sacar mejor ganancia es haciendo el rancho más malo. Por otra parte, si el conductor lo llevaba una vieja trabajadora, se contemplaría con sacar de él los modestos gastos de su casa en donde no hay variedad en el menú ni hay verduras de seda y en consecuencia puede dar mejor rancho. Pero teniendo el contratista actual que saca el confort de su casa de lo que resta en el rancho de los desheredados, se explica que el rancho tenga que salir muy malo. Los vecindres creyeron de seda y exquisito se gasta mucha y la ganancia tiene que ser consecuencia de que el contratista es de la misma calidad que el que se le da a los vecindres.

Y si una persona muere o tiene lesión por una máquina móvil o un vehículo de un ferrocarril, transva o otro modo de transporte análogo, la empresa o persona explotadora está obligada a reparar el perjuicio que de ello resulte, si no prueba que el accidente fue causado por su propia negligencia o por la propia faltas de la persona muerta o lesionada.

El entonces Ministro de Transportes, Leon Cortés, como Administrador del Ferrocarril al Pacífico, dio por agotada la vía administrativa, diciendo al señor Ocampo que no tiene derechos que reclamar lo suyo por medio de un juicio ordinario contra el Estado porque para establecer esa clase de juicios se necesita rendir una fianza exorbitante. Entonces vió que lo conveniente era mandar a reclamar sus derechos ante los Tribunales, porque no pudieron rendir la fianza ninguna y reclamar lo que se le adeuda. Procede así el Ministro de Transportes como chaparrón tranquilo particular, que atendió a que el señor Gómez dijero que no se podía con que hacer plástico, lo quita con lo que se le metió. Así ya uno no se lleva siquiera a tener cría de cerdos. Migrante colectiva la de estos grotescos mandarines que el reclamo del señor Gómez obligó a mandar a Nelson a la vía administrativa.

Camadas de nadie sirve un juicio si no se puede ejercer; nadie sirve una ley si no se puede hacer efectiva. El periodista Thompson estuvo horrorizado y ha creído conveniente poner su barba en rojo y así, ante las acusaciones que le lanzan de que él es anti-cortista ha creído conveniente hacer en "Don Lunes" declaraciones que lo pongan al albergue de toda sospecha de Comunismo porque ahora todo el que no se declare cortista decidido, es acusado de comunismo.

Uno que desde ahora debe irse enseñando salva sea la parte, es Nelson Chacón el que salió con lo del telegrama que dicen puso León a Joaquín Tinoco felicitándolo por la victoria dura con que había reprimido el levantamiento de los matreros. ¿Quién manda a Nelson salir con telegramas que no se conservan? No sabe este hombre de Dios que casi todos los interesados metieron tierra a las páginas de la colección de LA INFORMACIÓN que se conserva ahora multitudinaria en las bibliotecas públicas, páginas en las que hablan salvadoreños los telegramas que los servicios de aquella época malhadada enviaban a los Tinoco felicitándolos por su ascensión al poder o por los desmanes que cometían? Vayan a la Biblioteca Nacional y verán cuantas hojas faltan a la colección de LA INFORMACIÓN del tiempo de los Tinoco.

Hay cortesistas que ya describen los tormentos que nos van a hacer a los Comunistas cuando Monseñor Cortés tenga poder: pago, cepo, suspensión por los dedos pulgares como hicieron los Tinoco con Adán Acosta, hambre etc. Hemos oido decir a personas que no matan una mosca, entre ellas muy buenas señoras metidas en la iglesia que ajá llegue León Cortés al poder para que proceda con nosotros los comunistas en la misma forma en que procedió Martínez el de El Salvador, quien mandó ametrallar 17 MIL personas del pueblo, a fin de que los potendios salvadoreños